

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 110 (1965)
Heft: 10

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 16.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

Direction-Rédaction: Colonel-brigadier Roger Masson

Rédacteur-Adjoint: Colonel EMG Georges Rapp

Administration: Lt-colonel Ernest Bütiger

Editeurs et expédition: Imprimeries Réunies S.A., av. Gare 33, Lausanne
(Tél. 23 36 33 — Chèq. post. 10-5209)

Annonces: Publicitas S.A., succursale, rue Centrale 15, Lausanne

ABONNEMENT: Suisse: 1 an Fr. 14.—; 6 mois Fr. 8.—

Etranger: 1 an Fr. 17.—; 6 mois Fr. 9.—

Prix du numéro: Fr. 1.50

Les petits carnets des Grands Chefs

A propos des Cahiers du Maréchal Fayolle (1914-1919)

La maison d'éditions Plon a publié au printemps 1965 les *Cahiers secrets de la Grande Guerre* du Maréchal Fayolle, cahiers que présente et annoté M. Henry Contamine¹.

D'une manière générale, la divulgation de tels carnets ne grandit pas leurs auteurs: la vie au jour le jour d'un Grand Chef n'est pas autre que celle du plus modeste de ses subordonnés; selon les tempéraments et les circonstances, elle est faite d'enthousiasmes ou emballements parfois puérils, de petites déceptions qui seront oubliées le lendemain, de jugements sévères sur tel ou tel chef ou collègue et que les événements ultérieurs infirmeront, de petites préoccupations d'ordre familial ou domestique sans intérêt pour autrui.

Parfois, pour le rédacteur, il ne s'agit que d'un simple memento. Est-ce le cas pour le Maréchal Fayolle? On pourrait le penser, car dans ses notes il n'y a aucune recherche de style, et surtout, tout au long de ces six cahiers, on trouve

¹ Les commentaires de ce dernier sont fort utiles et pertinents, mais ils auraient gagné à être plus nettement détachés du texte même du Maréchal, avec lequel il arrive qu'on les confonde. Il eût été préférable qu'ils figurent en italiques.